

-TEOLOGÍA Y ESPIRITUALIDAD-

DIOS SUJETO Y OBJETO DE LA TEOLOGÍA¹

Los SS PP en su enseñanza se caracterizan por no separar la teología y la espiritualidad., por el contrario ambas se desarrollan en incluidas en la presentación de su pensamiento creyente que impulsa a meditar, profundizar, alabar y orar, desde la fe revelada y recibida, y profundizada por la razón como enseña san Suan Pablo II leemos en “Fides et Ratio”, la teología natural como la sobrenatural, buscando surge espontáneamente la espiritualidad como algo necesario en su elaboración y comprensión, la Teología es la *fe que busca comprender, fides quarens intellectum, mas brevemente intellectus fidei*”².

Asimismo en las así llamadas, teología monástica y teología escolástica encontramos estas dimensiones como constitutivas.

La propuesta del padre Jean Pierre Torrell³, al considerar a Dios como Sujeto y como Objeto de la teología permite elaborar mejor las relaciones entre el conocimiento teológico científico y lo espiritual orante, en un todo sapiencial y contemplativo. Santo Tomas en sus Suma de Teología y Suma contra los gentiles, se ocupa de esta temática de forma complementaria, con diversas acentuaciones. Todo en una cuidada elaboración analógica, afirmativa, negativa y de eminencia, que se nutre de la filosofía, la teología y la lógica, con que las dos alas del espíritu humano, la razón y la fe elevan a lo divino y eterno, principio, fin y sostén de lo creado, y de cada persona.

Estamos celebrando el triple Jubileo de Santo Tomas de Aquino, de su nacimiento (1225), de su fallecimiento (1274) y su canonización (1324), celebración que incluye indulgencia plenaria, por Decreto del Penitenciaría Apostólica, Papa

¹ Fray Alberto Saguier fonrouge, op. Licenciado en Teología (Angelicum, Roma), actualmente Profesor de Teología y Compromiso Social, en la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica Argentina (UCA), y en La Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA): Profesor de Filosofía y de Teología

² FIDES ET RATIO (septiembre 1998), n 21.

³ Este artículo quiere inspirarse en la obra del padre Fray Jean-Pierre Torrell titulado, “Teología y espiritualidad, confesiones de un tomista”, con presentación y traducción Fray Pablo Carlos Sicouly, Buenos Aires, Agape, 2016. Bajo el título “*Dios sujeto y objeto de la Teología, una síntesis que trasciende*” lo hemos expuesto de forma virtual, gracias al Centro Pieper (Mar del Plata), que dirige Cristian Iglesias. en mayo de este año 2026. El presente texto -con algunas correcciones y precisiones- lo exponemos en esta Semana Tomista. Agradecemos sinceramente también el espacio que nos brindan, especialmente al Padre Dr. Ignacio Andereggen y valioso equipo.

Francisco, a pedido del Reverendo Padre Gerard Timoner III, Maestro General de la Orden de Frails Predicadores, desde el 28 de enero 2023 al 28 de enero 2025.

El Dr. Angélico, tantas veces recordado y recomendado por la Santa Iglesia, continua enseñando, pues su docencia versa sobre el misterio del el Dios vivo y Verdadero, como una Zaza Ardiente, siempre es mayor, su Nombre es inefable, sobre todo Nombre. Siempre nos atrae, siempre está a la puerta y llama.

Los dominicos tenemos la gracia de tenerlo en nuestra familia religiosa, pero pertenece de toda la Iglesia, pues es hijo de ella. Pues lo que más desea el hombre es conocer, conocimiento que lo hace libre y feliz. Sobre el lugar de la enseñanza de santo Tomás. Novedad perenne del pensamiento de santo Tomás de Aquino

Ha escrito san Juan Pablo II acertadamente, *“Un puesto singular en este largo camino corresponde a santo Tomás, no sólo por el contenido de su doctrina, sino también por la relación dialogal que supo establecer con el pensamiento árabe y hebreo de su tiempo. En una época en la que los pensadores cristianos descubrieron los tesoros de la filosofía antigua, y más concretamente aristotélica, tuvo el gran mérito de destacar la armonía que existe entre la razón y la fe. Argumentaba que la luz de la razón y la luz de la fe proceden ambas de Dios; por tanto, no pueden contradecirse entre sí.”*⁴

*Una de las grandes intuiciones de santo Tomás es la que se refiere al papel que el Espíritu Santo realiza haciendo madurar en sabiduría la ciencia humana. Desde las primeras páginas de su Summa Theologiae 48 el Aquinate quiere mostrar la primacía de aquella sabiduría que es don del Espíritu Santo e introduce en el conocimiento de las realidades divinas. Su teología permite comprender la peculiaridad de la sabiduría en su estrecho vínculo con la fe y el conocimiento de lo divino. Ella conoce por connaturalidad, presupone la fe y formula su recto juicio a partir de la verdad de la fe misma: « La sabiduría, don del Espíritu Santo, difiere de la que es virtud intelectual adquirida. Pues ésta se adquiere con esfuerzo humano, y aquélla viene de arriba, como Santiago dice. De la misma manera difiere también de la fe, porque la fe asiente a la verdad divina por sí misma; mas el juicio conforme con la verdad divina pertenece al don de la sabiduría »*⁵.

⁴ Fides et Ratio(14.09.1998), n. 44

⁵ Ibidem,

La prioridad reconocida a esta sabiduría no hace olvidar, sin embargo, al Doctor Angélico la presencia de otras dos formas de sabiduría complementarias: la filosófica, basada en la capacidad del intelecto para indagar la realidad dentro de sus límites connaturales, y la teológica, fundamentada en la Revelación y que examina los contenidos de la fe, llegando al misterio mismo de Dios.

Es aquello que Tomas buscaba desde niño, con su insistente pregunta *Quien es Dios, que es Dios*. Fue la búsqueda de toda su vida, con todas sus fuerzas, y lo expuso y profundizó como pocos. Todo lo escrito y enseñado ha sido bien reconocido por la Iglesia y propuesto por tantos pontífices. Sin embargo al fin de su vida el mismo no estaba satisfecho de lo logrado, pues se nos recuerda que el 6 de diciembre de 1273, en Nápoles tuvo una experiencia de Dios de tal grado que, *al lado de lo experimentado todo lo escrito le parecía paja*.

Desarrollaremos el tema siguiendo de cerca al Padre Torrell, en siete títulos, los seis primeros sobre mas expresamente Santo Tomas de Aquino, y con el último concluimos con una poesía de San Juan de la Cruz, que pensamos ilustra con belleza, profundidad, y sorprendente luz y calidez, la enseñanza del Angélico

1. Una escuela de vida teologal,
2. Teología y fe,
3. Teología y visión de Dios.
- 4 El Sujeto de la Teología,
5. Un saber contemplativo,
6. Una ciencia piadosa.
7. La Poesía nos quiere acercar mas

1. El primero inicia con el origen del camino que quiere llevarnos a Dios mismo y a la Eternidad. Una escuela de Vida teologal.

*Para una ida más completa de lo que es la Teología en una visión más profunda, es necesario decir ante todo que es expresión de la vida teologal de quien se dedica a ella, una actividad en la que se ejercitan plenamente las virtudes teologales, de la fe, la esperanza y la caridad*⁶.

⁶ Fr. Jean Pierre TORRELL, o c., pp 21-24

Es en este conjunto de elementos destaca que es una escuela de vida teologal, que integrada por los actos de las virtudes teologales, de fe, esperanza y caridad, en que se inicia y profundiza nuestra relación y conocimiento sobrenatural del Dios vivo y verdadero que ha querido revelarse y comunicarse, injertándonos en la vida sobrenatural, de Dios uno y Trino que confesamos con la Iglesia. Cuando digo creo en Dios, esta frase es la expresión humana de lo que creo, pero más allá de la fórmula, mi fe me pone en relación con la misma Persona divina designada por estas palabras.⁷

Es insistente la enseñanza del Angélico, que las virtudes teologales tienen como objeto y término no las palabras o términos que expresamos la fe recibida, sino la realidad misma de Dios en su misterio inefable e inagotable, de Dios sujeto de nuestra fe. Son teocéntricas. Esto nos recuerda lo enseñado por Benedicto XVI, hemos creído en el amor, el cristiano no se constituye u origina por una decisión ética, la mera aceptación de ciertas enseñanzas o de determinadas obras por buenas que sean, sino por el encuentro personal con un acontecimiento, con una persona, el evento Cristo, y su misterio pascual de Revelación, de Redención y de Recapitulación *Deus caritas est*⁸. “Da un nuevo horizonte de vida, y una orientación decisiva” Dios nos hace nuevas creaturas elevándonos una dignidad inaudita e insuperable, por la gracia y los dones del espíritu Santo.

2. Teología y Fe. Teología sobrenatural. La teología es aquella la ciencia que quiere profundizar en la fe al Dios celebrado y revelado. Sintetizando lo esencial *la teología mantiene con la fe una relación origen y de dependencia constante, sin la cual no podría existir. Me explico, la teología encuentra en la fe no solamente su punto de partida sino también su razón de ser. Es fácil de comprender, pues solo la fe permite al teólogo entrar en posesión de su objeto. si nuestra inteligencia no tuviera la posibilidad de captar nada de lo real que nos rodea, giraría en el vacío. La fe es en nosotros ese plus de capacidad que la inteligencia humana necesita para poder estar a la altura de lo divino. Y no adhiere de modo estático, es algo más grande y mejor que una simple aceptación resignada, en obediencia a la verdad revelada. El amor de la verdad divina, que la penetra de lado a lado desde sus primeros albores, anima a la fe con un ardiente deseo. Este deseo que la impulsa hacia el Bien divino conocido todavía d modo incompleto, y que al final ha de desplegarse en la caridad plenamente teologal, es el*

⁷ Idem.

⁸ Benedicto XVI, *Deus caritas est*, n 1, (25.12. 2005)

*verdadero motor de la búsqueda teológica*⁹. Santo Tomás lo ha resumido impulsada por una ardiente voluntad de creer, la persona humana ama la verdad que cree, la circunda una y otra vez en su espíritu y la relaciona con tantas razones como pueda encontrar¹⁰. Es la caridad teologal que informa la fe y la vida, que anticipa la visión en una contemplación de fe claro oscura. También parece describir el momento de la *lectio divina*, que con la *meditatio* se dispone a la *contemplatio*.

3. Teología se orienta y prepara para la visión de Dios. San Pablo nos recuerda que “caminamos en la fe, no en la clara visión” (2 Cor 5,7). El Apóstol supone los dos modos de conocer a Dios, la de los santos que llegaron a la visión cara a cara, se trata de la clara visión de lumen Gloríae, la segunda forma, en esta vida, es el conocimiento limitado que tenemos acceso en camino hacia la Patria definitiva, solo la luz oscura de la fe (“noche oscura”) nos hace participar aquí bien que mal, de modo incipiente- como en un umbral, del conocimiento de Dios. Es por tanto el lugar espiritual en la que la ignorancia del hombre (humildad), entra en contacto con el conocimiento que Dios tiene de sí mismo, por ello es tan importante que la investigación teológica esté vinculada a esta fe, animada y conducida por ella¹¹ trayectoria que va de la fe a la visión bienaventurada, de la Lumen Gloríae..

4. El Sujeto de la Teología. Dios en sí mismo, nos recuerda la imagen bíblica zarza que arde sin consumirse, y a un Moisés, admirado abierto al llamado divino en la fe y la humildad. Llegamos aquí al tema central y especialmente subrayado por el padre Fr. Jean Pierre Torrell y que deseamos destacar. “*Para expresar esta unidad entre vida cristiana y la investigación teológica basta una sola palabra, pero es necesario entenderla comprenderla bien. Dios es el SUJETO de este saber. Tomás de Aquino ha dicho esto con mucha precisión, en la Sagrada Doctrina... Dios es verdaderamente el sujeto de esta ciencia*¹² Naturalmente si se va al detalle, en teología se habla también de multitud de otras cosas pero siempre en su relación con Dios. El Sujeto es la realidad extra mental que se trata de conocer, la realidad tal como existe fuera del espíritu¹³ Dios en sí, en su misterio viviente siempre trascendente a nosotros.

⁹ Jean Pierre Torrell, ídem,

¹⁰ Summa Teológica II-II, q 2 a 10.

¹¹ Jean Pierre Torrell, oc pp 26-28

¹² Summa Teológica I pars, q 1. A. 7.

¹³ Fr Jean Pierre Torrell, oc pp 27-28.

Compararlo con la *Zarza Ardiente*, que arde sin consumirse, en donde Moisés escucho a Dios decir su mismo Nombre, *YAHVE es mi Nombre, YO SOY EL QUE SOY, diles "YO SOY" me envía* (Ex 3,14). Esto significa también que es necesario remontarse a Él para encontrar la clave explicativa de todas las otras perspectivas exclusivamente descriptivas, se ha dicho, por ejemplo que ese sujeto es la historia de la salvación realizada por Cristo, la redención. Ciertamente es necesario hablar de ello en teología, pero si nos quedamos allí, no tenemos sino una descripción, de lo que Cristo ha realizado. No tenemos la explicación. *La obra realizada no se explica a su propio nivel, es necesario recurrir al Sujeto que ha tomado la iniciativa e ella, Dios mismo en su amor misericordioso. Tampoco la Iglesia puede explicarse por sí misma, hay que remontarse a Aquel que es su Cabeza, Cristo, y el mismo en su humanidad no sino el Enviado del Padre y d la Trinidad. Esta toma de posición constituye una exigencia radica de "recentramiento", no solo todo el saber teológico, sino también de todo el esfuerzo del ser humano, que se ve impulsado a volver a poner a Dios en el centro de todo lo que pueda hacer, decir o pensar. Un místico jamás ha podido ni podrá decir más nada más fuerte que esto. Pues es muy claro que si la teología está as, teologalmente centrada, la espiritualidad que brote de ella lo estará también¹⁴.*

5. Un saber Contemplativo. Incluye todo el organismo sobrenatural. Esta TESIS CENTRAL, -el hecho de que Dios sea el único Sujeto de la teología- implica que la teología en sí misma está focalizada en la visión de DIOS. Es por tanto un SABER CONTEMPLATIVO. Esto sorprenderá a aquellos que la han descrito como ciencia argumentativa.

6. Una ciencia piadosa. El vínculo e la teología con la fe que hemos encontrado en nuestro recorrido, y su centralización en Dios, nos permite señalar cualidades indispensables. Ante todo es una ciencia piadosa- teología de rodillas, y requiere una fe viviente penetrada de caridad, el padre Chenu lo dijo de forma bien precisa, *la oración contemplativa y la especulación teológica, serán variedades específicamente diferentes en plano psicológico, pro en cuanto a su estructura teologal, tienen un mismo objeto, un mismo principio y un mismo fin*. Por ello decía santo Tomás que en aquel que la practica la teología reviste una modalidad orante. *modus orandi* I Sentencias, Prol a. 5. Por otra parte y siempre en dependencia de la fe que es su alma y motor, la teología

¹⁴Jean Pierre Torrell. Oc. p. 30-31.

tiene una dimensión escatológica, es decir en relación con el fin último. Junto con la fe y la caridad, la esperanza, realiza cierta anticipación de la contemplación y bienaventuranza final, *el fin último de la doctrina sagrada es la contemplación de la verdad primera en la Patria i Sentencias, Prol a. 3.*

Todo lo dicho puede considerarse desde la vocación a la santidad a que Dios llama a todos, como llama a todos a la contemplación y la misión. El papa Francisco en Gaudete et Exsultate, “la exhortación apostólica sobre el llamado a la santidad en el mundo actual”¹⁵, afirma que la santidad está hecha de una apertura habitual a la trascendencia, que se expresa en la oración y en la adoración. “El santo es una persona con espíritu orante, que necesita comunicarse con Dios. Es alguien que no soporta asfixiarse en la inmanencia cerrada de este mundo, y en medio de sus esfuerzos y entregas, suspira por Dios, sale de sí mismo en la alabanza, y amplía sus límites en la contemplación del Señor. No creo en la santidad sin oración, aunque no se trate necesariamente de largos momentos o sentimientos intensos. San Juan de la Cruz, recomendaba “procurar siempre en la presencia de Dios, sea real imaginaria o unitiva, de acuerdo con lo que permitan las obras que esté haciendo”¹⁶

7. La Poesía nos acerca más

:

Una muestra de cómo esta síntesis conceptual teológica nos eleva, y lleva a trascendernos y trascender, más allá de todo gnosticismo, pelagianismo o relativismo

Una espléndida poesía de San Juan de Cruz, nos ilustra y estimula en este camino de fe oscura y luminosa a la vez, elevada por la caridad, e informada por los dones del Espíritu Santo,

Asimismo podrá explicarnos algo sobre aquella misteriosa experiencia espiritual de Santo Tomas de Aquino en la Misa del 6 de diciembre de 1274, que nos transmite, su colaborador y amigo, fray Reginaldo de Piperno,. Experiencia después de la cual no quiso seguir escribiendo

La poesía es titulada, “Coplas sobre un éxtasis de harta contemplación”,

Tener en cuenta, una expresión, bien importante y que pausadamente repite “Entréme donde no supe y quedeme no sabiendo, toda ciencia trascendiendo”, estribillo entre las estrofas de los versos de la poesía del Dr. de las noches, invitando al

¹⁵ Papa Francisco, Gaudete et Exsultate, n. 147

¹⁶ Idem 148

recogimiento y al silencio contemplativo, silencio que debe aumentar para dar espacio al *Verbo que espira Amor*.

Tratemos detenemos, con lectura pausada, con silencios que permitan contemplar, para considerar profundizando, como esta síntesis tomista es un pensamiento que trasciende, utilizando ritmos de palabras y frases, de afirmación, de negación, pasos dentro la analogía (del Ser y de la Fe), momentos catafáticos y apofáticos, que conduce con la ayuda de la gracia divina, a una experiencia real de la sublime eminencia, misteriosa (mística) con Nuestro Dios eterno, Uno y Trino. Más allá de todo, de todo tiempo y lugar, pero siempre presente. Pues en El vivimos nos movemos y existimos. Es un llamado universal a la santidad, a la comunión y a la misión, para todos según enseña nuestra fe y la experiencia de los santos, los canonizados y los de la puerta de al lado. Lo comprueba repetidamente la historia de la Iglesia.

Aquí el texto

Entréme donde no supe	entendida vía recta
y quedéme no sabiendo,	era cosa tan secreta
toda ciencia trascendiendo.	que me quedé balbuciendo
I	toda ciencia trascendiendo.
Yo no supe dónde entraba,	III
pero cuando allí me vi	Estaba tan embebido
sin saber dónde me estaba	tan absorto y ajenado
grandes cosas entendí	que se quedó mi sentido
no diré lo que sentí,	de todo sentir privado
que me quedé no sabiendo	y el espíritu dotado
toda ciencia trascendiendo.	de un entender no entendiendo
II	toda ciencia trascendiendo.
De paz y de piedad	IV
era la ciencia perfecta,	El que allí llega de vero
en profunda soledad	de sí mismo desfallece

y quanto sabía primero
mucho baxo le paresce
y su sciencia tanto cresce
que se queda no sabiendo,
toda sciencia trascendiendo.

V

Cuanto más alto se sube
tanto menos se entendía
que es la tenebrosa nube
que a la noche esclarecía
por eso quien la sabía
queda siempre no sabiendo,
toda sciencia tracendiendo.

VI

Este saber no sabiendo
es de tan alto poder
que los sabios arguyendo
jamás le pueden vencer,
que no llega su saber
a no entender entendiendo
toda sciencia tracendiendo.

VII

Y es de tan alta excelencia
aqueste summo saber,
que no ay facultad ni sciencia
que la puedan emprender
quien se supiere vencer
con un no saber sabiendo,
irá siempre trascendiendo.

VIII

Y si lo queréis oír

consiste esta summa sciencia
en un subido sentir
de la divinal esencia
es obra de su clemencia
hacer quedar no entendiendo
toda sciencia trascendiendo.

SAN JUAN DE LA CRUZ¹⁷. (Un gran
discípulo del Angélico Doctor.)¹⁸

EXTRACTO Y CURRICULUM

¹⁷ Coplas del mismo hechas sobre un éxtasis de harta contemplación. San Juan de la Cruz, Doctor de la iglesia, Obras completas. Edición crítica, undécima edición, BAC, MADRID, 1982. PP 35-38.

¹⁸ Ver también, Antonio Royo Marín, "Los grandes maestros de la vida espiritual", BAC, Madrid. 1973, pp 345-361.

Se ha discutido si Santo Tomás de Aquino escribió un tratado de espiritualidad o si pensaba hacerlo. Creemos que esa espiritualidad, existe, y está incluida y la que hemos recibido del mismo santo Tomás. Es el origen y el soporte de su Teología. También quien permite su comprensión. Es lo que sostiene el citado padre Jean Pierre Torrell, tesis a la que adherimos. La suma teológica es un claro ejemplo de ello, teología informada de espiritualidad, e irradiando espiritualidad. Como una contemplación en voz alta.

Al tener presente la doctrina del angélico sobre el conocimiento de Dios en sí mismo y en su obra de creación y recreación en Cristo, Dios como principio y fin del universo, conducido por Cristo y el Espíritu a Dios mismo, con las misiones invisibles de las Personas Divinas, nos da una visión universal y total. *Extus et redivus*, el mundo saliendo de las manos del Creador, sostenido por El en su camino de perfección, por sus propias operaciones. El mismo Dios, Padre Hijo y Espíritu Santo, ha creado al hombre a su imagen, y querido hacer participar al hombre de su conocimiento y sabiduría que es la teología en cuanto participación en el hombre de la misma ciencia divina, que Dios tiene de sí mismo y de su obra entera. Lo ha hecho su hijo y su templo.

La consideración de Dios como Sujeto y Objeto de la Teología, nos permite conocer el modo en que esta sabiduría se hace accesible al hombre. Dios en Sí mismo supera toda inteligencia creada, no puede conocerlo ninguna creatura como El se conoce, pues Dios siendo Infinito y eterno, no hay inteligencia creada proporcionada.

Como Sujeto nos trasciende infinitamente y siempre, como Objeto se hace alcanzable por participación por las virtudes teologales y los dones del Espíritu Santo que genera en nuestro interior nociones y emociones que nos acercan a la Verdad y al Amor. Por medio de sucesivas aproximaciones, por la oración, el estudio, la contemplación y la adoración, con una vida coherente, fiel, que responda a su proyecto, entramos en la vida divina por la fe la esperanza y la caridad, y la humildad (san Benito habla 12 grados de humildad), imitando y siguiendo a Cristo, siempre discípulos, testigos y misioneros, para terminar en la Bienaventuranza eterna, viendo a Dios mismo en su luz y plenos en nuestro ser humano, en una comunión definitiva con Dios y los elegidos, hasta que Dios sea todo en todos.

Dios la Zarza que arde sin consumirse sigue ardiendo. Dios es un fuego devorador que nos ilumina y enciende, nos reveló su Nombre sobre todo nombre, nos comunica su vida, y envía YO SOY EL QUE SOY (Ex 3, 14). Dios uno y Trino, Creador, Redentor y Santificador. La transfiguración en del Señor en el monte el Tabor nos pone delante del Jesucristo transfigurado, rodeado y radiante de la Gloria Divina, narrada por los tres Evangélicos Sinópticos, Mateo 17,1-6, Marcos 9, 1-8, Lucas 9, 28-36, una Teofanía de la Trinidad, con una luz que envuelve los apóstoles, y se extiende por la Iglesia en su testimonio y misión universal.

En Su Luz veremos su Gloria que nos renovará de forma indecible participando de una felicidad sin fin, la Bienaventuranza Eterna. El quiere hacer todas las cosas nuevas. Amen

CV :

TITULOS UNIVERSITARIOS DE GRADO:

1987, Bachiller Universitario en Teología, Universidad Santo Tomás de Aquino, Facultad de Teología. UNSTA

1987. Profesor Universitario en Filosofía, Facultad de Filosofía, Universidad Santo Tomás de Aquino (UNSTA, Buenos)

1992. Licenciado en Teología. de la Pontificia Universidad Santo Tomas de Aquino “ Angelicum” (Roma)

Licenciado en Administración Agraria. Universidad Argentina de la Empresa (UADE, Buenos Aires).

Otros estudios,

1982 Curso “La creación y la Escritura”, a cargo de Fr León Ramlot, op, del Instituto Católico de Paris (Buenos Aires)

1991 Curso: “La filosofía y su relación con la mística”, a cargo de RP G. Cottier, OP, Teólogo de la Casa Pontificia (Angelicum-Roma).

2000- Curso para la Maestría en Teología, (Universidad Católica de Toulouse).

2008 Curso sobre la formación religiosa en el proyecto de Santo Domingo, (Lima, agosto 2008).

2013. Curso sobre la Vida Consagrada y predicación según el carisma dominicano (Santiago de Chile 2013).

2014. Curso “La formación para la predicación, contemplación y estudio” (Lima 2014).

2022) Pontificia Universidad Católica Argentina Santa María de los Buenos Aires.

Facultad de Teología Curso de extensión . “Del Dios que habla al hablar de Dios”, “Lenguaje de la fe y de la teología”, del agosto -noviembre 2022..

Docencia:

Formador de los frailes dominicos durante 18 años, siendo Maestro de Novicios y Maestro de Frailes Estudiantes en 4 períodos, (Buenos Aires, Tucumán , Mar del Plata. desde 1992-2000, y de 2010-2018). Dos veces Prior de Córdoba, socio del Padr Provincial, Consejero d Provincia, etc

Docencia universitaria, Profesor de Filosofía y de Teología, en la UCA, y en la UNSTA, desde 1993, hasta la fecha, julio 2024, con intervalos. Asimismo en el Seminario Arquidiocesano de Tucumán, en la Católica de San Juan.

Cursos y retiros en comunidades diversas, en particular de vida consagrada, contemplativas y apostólicas, como monjas Dominicanas (de Buenos Aires, Tucumán, Catamarca, Mendoza, Santiago del Estero, Monjes y Monjas Benedictinos de Buenos Aires, Córdoba, Tucumán, Salta, San Luis, Trapenses de azul, Laicos dominicos de Córdoba y Buenos Aires, Jornadas de formación en diversos grupos laicales, como la Acción Católica Argentina, CEDIER y CENTRO PIEPER de Mar del Plata, grupos parroquiales, movimientos de Jornadas de la juventud, frailes y hermanas dominicas de Argentina, de Chile, Perú, Ecuador, España, Orden de Malta en Argentina, y un largo etc.

Autor de algunos artículos, entre otras

PUBLICACIONES y CONFERENCIAS:

“Diálogo, cultura y religión: a cuarenta años de la declaración Nostra Aetate”, en AA. VV. “Argentina en el Tiempo: diálogo entre Instituciones”, Revista de la Sociedad Argentina de Filosofía, año XV, n. 14, Córdoba 2005.

“El perfil espiritual de don Santiago de Liniers”, en Junta Provincial de la Provincia de Córdoba y Museo de la Estancia de Alta Gracia, “Santiago de Liniers y las Invasiones Inglesas”, Hugo Baez editor, Córdoba 2006.

“La contemplación según Santo Tomás de Aquino”, en AA. VV, Moral, Verdad y Vida, en la tradición de Santo Tomás de Aquino, Publicación Homenaje de la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino, San Miguel de Tucumán 2008, ediciones UNSTA, pp. 357-375.

Presentación del libro del padre Fray Aníbal Fosbery, “Tras los pasos de santo Domingo”, Universidad FASTA, Mar del Plata, 2016

Encuentro Formativo, Testigos y maestros, conferencia inaugural, “Contemplata aliis Tradere, en reconocimiento a Fray Aníbal E. Fosbery, un fraile predicador (1933-2022), Fundador de FASTA, será de forma híbrida desde aulas de San Benito de Buenos Aires, del 23 al 25 de junio 2023. Organizan Dirección de Formación de Fasta. Conferencia en con motivo del Año jubilar de Santo Tomás de Aquino, “Dios sujeto y objeto de la teología en Santo Tomás de Aquino, Síntesis que trasciende”, en CENTRO PIEPER, Mar del Plata, mayo 2024.

Instituciones varias a que pertenece

Académico de Número el Instituto Nacional Sanmartiniano.

Miembro de Número vitalicio del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas

Miembro Fundador de la Federación de Historia y Genealogía de la

Cuenca del Plata, 2007.

Miembro de la Sociedad Internacional Santo Tomás de Aquino, sección Argentina

SITA.

Miembro Correspondiente de La Junta de Historia de Córdoba,

Capellán Magistral en la Asociación Argentina de la Soberana Orden de Malta

Correo electrónico asaguierf@gmail.com

Fray Alberto Saguier Fonrouge, op,

Convento Santo Domingo

Buenos Aires, 31 de julio 2024.

DNI 11045.181